

Posición de la provincia de Alicante en España

Estructura productiva

La provincia de Alicante ha registrado un elevado crecimiento económico y demográfico en los últimos años, que la ha situado en el **quinto lugar en el ranking nacional, en términos de PIB y población.**

En el período comprendido entre 2000 y 2008, el PIB de la provincia se ha multiplicado por 1,8, un crecimiento ligeramente superior a la media nacional (1,7). A partir de 2008 y hasta 2013, el PIB provincial registra un descenso medio anual del 2,9%, más intenso que en el conjunto de España (-1,7%). No obstante, la fase de recuperación está siendo más favorable en la provincia que la media nacional. En 2014, último dato disponible, el PIB de la provincia de Alicante creció un 3,4% en tasa interanual, 2,3 puntos porcentuales más que el conjunto de la economía española, alcanzando un valor de 32.465 millones de euros.

La estructura productiva de la provincia de Alicante se caracteriza por un **elevado peso del sector servicios**, el que más aporta a la economía provincial, ya que representa el 76% del VAB provincial, dos puntos por encima de la media nacional. Esta mayor relevancia del sector servicios se debe en gran medida al mayor peso de las actividades inmobiliarias, turísticas y comerciales.

Sin embargo, **la provincia está menos especializada que la media nacional en actividades industriales**, cuyo peso en el VAB es del 14,3% (frente al 17,6% en el conjunto de España).

El desplome del **sector de la construcción** durante los años de la crisis se **ha reducido su peso en el VAB provincial**. No obstante, continúa por encima de la media nacional (7,4%, frente al 5,7%, respectivamente).

El sector primario representa el 2% del VAB de la provincia de Alicante, 0,5 puntos menos que la media nacional (2,5%).

Demografía

Alicante es **la quinta provincia más poblada de España**, con un total de 1.836.459 habitantes a 1 de enero de 2016, el 37% de la población de la Comunidad Valenciana (4.959.968 habitantes) y el 4% de España (46.557.008 habitantes).

En el período 2000-2016, la población de la provincia de Alicante se ha incrementado un 27%, 12 puntos más que la media nacional (15%). La mayor parte del **crecimiento demográfico se ha concentrado entre los**

años 2000 y 2008, en los que la población provincial ha registrado un crecimiento medio anual del 3,4%, superior a la media nacional (1,6%).

El aumento poblacional se ha producido por la inmigración, especialmente extranjera, cuyo peso en el conjunto de la población provincial es del 18,7%, 5 puntos por encima de la media de la Comunidad Valenciana y 8,7 puntos más que la media nacional.

En la provincia de Alicante residen **342.686 extranjeros**, más de la mitad de la población extranjera residente en la Comunidad Valenciana y el 7% de los extranjeros residentes en España.

El 53% de los extranjeros empadronados en la provincia de Alicante procede de la Unión Europea-28, siendo este porcentaje muy superior a la media nacional (40%).

Entre los extranjeros procedentes de la UE-28, los más numerosos son los británicos, que representan el 21,7% de la población extranjera. Le siguen los rumanos (7,6%), alemanes (4,9%), holandeses (3,7%), búlgaros (2,8%), franceses (2,4%), belgas (2,3%) e italianos (2,4%). Fuera de la UE-28, las nacionalidades con mayor representación son Marruecos (11%), Rusia (4,7%), Argelia (4,4%) Ecuador (2,8%), Colombia (2,6%) y Ucrania (2,8%) y China (2,7%).

Renta per cápita

La renta per cápita de la provincia de Alicante registró un crecimiento medio anual del 4,4%, **en el período 2000-2008**, pasando de 14.083 euros a 19.887 euros. Aunque en dicho período se produjo un importante aumento de la población, **el mayor crecimiento del PIB se tradujo en un aumento de la renta per cápita**. Desde 2008, la renta per cápita de la provincia se ha reducido año tras año, situándose en 2014 en 17.563 euros. En dicho período la población también ha descendido, debido principalmente al retorno de muchos inmigrantes a sus países de origen, aunque la caída del PIB ha sido mayor.

El PIB per cápita de la provincia de Alicante se ha situado por debajo de la media de la Comunidad Valenciana y España, tanto durante los años de expansión como en los años de la crisis. Las características de la estructura productiva, con un importante peso de la actividad constructora, la menor especialización industrial, y el mayor peso relativo de algunas actividades de servicios de bajo valor añadido, junto al perfil de gran parte de la mano de obra ha dificultado la traslación del crecimiento del PIB a la renta per cápita.

La provincia de Alicante ocupa el puesto número 39 en el ranking nacional en términos de renta per cápita. Aunque la situación ha mejorado en los tres últimos años, continúa muy por debajo del lugar que ocupaba a principios de la pasada década.

Mercado laboral

Durante los años de expansión económica, el crecimiento medio anual del empleo en la provincia de Alicante fue del 3,7%, superior al 3,1% registrado en la Comunidad Valenciana y el conjunto de España. Desde entonces, la destrucción de empleos en la provincia ha sido más intensa que la media nacional, aunque algo menor que en la Comunidad Valenciana, al registrarse un descenso medio anual del 3,2%, frente al 2,8% nacional y el 3,5% de la Comunidad Valenciana.

Entre 2008 y 2013 el empleo en la provincia de Alicante se redujo en 153.000 personas. Aunque la mayor destrucción de empleo se produjo en el sector servicios (70.000 ocupados menos), **destaca de manera significativa el descenso del empleo en el sector de la construcción,** donde se destruyeron 57.000 puestos de trabajo. Así, en el año 2000 el número de personas empleadas en el sector ascendía a 93.000, mientras que en 2008 esta cifra había caído hasta los 36.000, lo que supone una reducción del empleo en el sector del 61%. En la industria el número de ocupados se redujo en 28.000 personas, lo que supone un descenso del 26%.

La destrucción de empleo durante la crisis se tradujo en un importante aumento de la tasa de paro, que se situó por encima del 28% en el año 2013, 2,1 puntos por encima de la media nacional.

En los tres últimos años, el empleo ha seguido una trayectoria de recuperación. En 2016, el crecimiento medio del empleo en la provincia de Alicante, según la EPA, fue del 6,1%, 2,9 puntos porcentuales más que en 2015, lo que supone 41.600 ocupados más en el último año. **La tasa de paro se ha reducido hasta el 20,8%, recortándose la diferencia con la**

media nacional hasta los 1,1 puntos. Aunque tanto en la provincia de Alicante como en el conjunto de España, el descenso de la población parada ha sido similar (25,6% y 25,9% respectivamente entre 2013 y 2016) el aumento de la población activa en la provincia de Alicante ha permitido reducir la diferencia entre las tasas de paro provincial y nacional.

Tejido empresarial

La provincia cuenta con un sólido tejido empresarial basado en pymes: 133.124 empresas a 1 de enero de 2016, según el DIRCE, el 54,6% de ellas sin asalariados y el 96% con menos de 10 empleados. **Las pymes (menos de 200 empleados) representan el 99,9% del tejido productivo de la provincia.**

Exportación

El número de empresas exportadoras sigue una tendencia alcista, superando las 7.500 empresas en 2016.

Alicante es la quinta provincia con mayor número de empresas exportadoras de España.

La exportación de mercancías alcanza un valor de 5.071 millones de euros en 2016, el valor más alto de la serie histórica. **Las exportaciones industriales (4.126 millones de euros en 2016) representan el 81% de la exportación provincial. La agricultura provincial es muy competitiva en**

los mercados internacionales alcanzando el pasado año un valor de 945 millones de euros).

El superávit comercial se cifra en 1.036,8 millones de euros en 2016, de los que 700,9 millones corresponden al sector industrial y 335,9 millones al sector agrario.

Las exportaciones de calzado, productos agrícolas, plásticos, textil-confección, alimentación y bebidas, mármol y piedra natural, representan más del 70% de las ventas exteriores de la provincia.

El 62% de las exportaciones alicantinas se dirigen a la Unión Europea-28 y el 38% a países terceros no comunitarios. La zona euro concentra el 81% de la exportación a la UE-28 y el 51% de la exportación provincial. Francia, Alemania, Italia, Portugal, Los Países Bajos y Bélgica son los principales clientes. Fuera de la Zona Euro, los principales mercados son Estados Unidos, Reino Unido, Argelia, Marruecos, China, Noruega, Suiza, México y Arabia Saudita.

La provincia de Alicante ocupa el puesto número trece en el ranking nacional de exportación desde el año 2013.

Turismo

El turismo tiene un peso muy elevado en la economía alicantina, no solo en lo que respecta a las actividades características del turismo, sino por su efecto de arrastre sobre otros sectores económicos.

La provincia de Alicante recibió 12 millones de turistas en 2016 (el 48% de los turistas con destino en la Comunidad Valenciana: 25 millones).

96 millones de pernoctaciones (el 58% de las pernoctaciones totales realizadas en la Comunidad Valenciana: 167,1 millones).

6.956 millones de euros de gasto turístico (el 64% del gasto turístico total en la Comunidad Valenciana: 10.799 millones de euros).

5,3 millones de turistas extranjeros, el 68% de la demanda extranjera en la Comunidad Valenciana.

58,6 millones de pernoctaciones de extranjeros y un gasto total de 5.366 millones de euros, que representan el 71% y el 72% de las pernoctaciones y el gasto turístico de los turistas extranjeros en la Comunidad Valenciana.

17,6 millones de pernoctaciones hoteleras, el 63% de las realizadas en la Comunidad Valenciana y el 5% del total nacional.

245.744 plazas en alojamientos turísticos (el 53% de la oferta turística reglada en la Comunidad Valenciana (467.023 plazas).

68.438 plazas hoteleras y 138.405 plazas en apartamentos reglados que representan, respectivamente el 55% y el 56% de la oferta de la Comunidad Valenciana.

Turismo residencial consolidado (elevada oferta de alojamientos privados, viviendas en propiedad, viviendas en alquiler, viviendas cedidas por familiares y amigos....).

Amplia oferta complementaria bien distribuida en el territorio.

Transportes y comunicaciones

Conexión ferroviaria en Alta Velocidad entre Madrid-Alicante y Corredor Mediterráneo.

Red de carreteras de vertebración externa de la provincia formada por la AP-7, hacia Valencia y Barcelona y el tramo Crevillente-Cartagena de la AP-7, la nueva circunvalación de Alicante y la autovía central hacia el norte y dirección Murcia (A7), y la A-31, conexión a Madrid.

El Aeropuerto de Alicante-Elche es el quinto aeropuerto español en tráfico de pasajeros, con 12,3 millones en 2016.

El Aeropuerto de Alicante-Elche es el quinto aeropuerto español en tráfico internacional de pasajeros (11 millones), por detrás de los aeropuertos Adolfo Suárez Madrid-Barajas, Barcelona y Málaga, y el cuarto en llegadas de pasajeros en compañías de bajo coste (4,4 millones de llegadas), por detrás de los aeropuertos de Barcelona, Málaga y Adolfo Suárez Madrid-Barajas.

El Puerto de Alicante presenta una elevada especialización en el tráfico de graneles sólidos (54,8%) y mercancía general (43%).

El Puerto de Alicante ocupa el puesto número 21 en el ranking nacional de tráfico de mercancías por vía marítima.

6 de junio de 2017
Gabinete de Estudios